
タイトル： 

GIGA 推進に向け管理職として思うこと 

 

令和 6 年能登半島地震により被災された皆さまに、謹んでお見舞い申し上げます。 
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▽メルマガ印刷はこちら。朝礼での配布などセキュリティ啓発にご活用ください。 

>> https://school-security.jp/contents/mailmagazine_backnumber/ 
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文部科学省「令和 5 年度 教育委員会における 

学校の働き方改革のための取組状況調査」を公表 
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文部科学省は 12 月 27 日、「令和 5 年度 教育委員会における 

学校の働き方改革のための取組状況調査」を公表しました。 

 

この調査結果は、全国 1,795 の教育委員会からの回答をまとめたものです。 

 

これまで教師が担っていた業務を「基本的には学校以外が担うべき業務」 

「学校の業務だが、必ずしも教師が担う必要のない業務」 

「教師の業務だが、負担軽減が可能な業務」の 3 分類とし、調査しました。 

 

「教師の業務だが、負担軽減が可能な業務」のうち、 

「授業準備について、教師をサポートする支援スタッフの参画を図っている」と 

回答したのは 74.9%、「学習評価や成績処理の補助的業務について、 

教師をサポートする支援スタッフの参画を図っている」と回答したのは 



42.4%に留まりました。 

 

また、教育委員会が優先的に取り組む項目として「学習評価や成績処理 

（補助的業務へのサポートスタッフの参画等）」などが挙げられました。 

 

文部科学省は、国としての今後の取り組みに以下の 4 点を掲げています。 

 

・支援スタッフの充実、校務のデジタル化等の学校 DX の推進等について、 

 引き続き、総合的かつ着実に取り組みを進めます。 

 

・「3 分類」に係る取り組みをはじめ、学校・教師が担ってきた業務に係る 

 役割分担・適正化のために、各教育委員会での更なる取り組みを促します。 

 また、働き方改革の推進が見込まれる学校に対して、 

 民間事業者等の専門的な知見による伴走型の支援を行います。 

 

・ICT の活用やタイムカードによる客観的な方法で、在校等時間を把握し、 

 働き方改革の促進にしっかりとつながるよう、引き続き進捗状況等を 

 フォローアップします。 

 

・教育の質の向上に向けて、学校における働き方改革のさまざまな取り組みとあわせ、 

 処遇改善、学校の指導・運営体制の充実、教師の育成支援を一体的に進めます。 

 

▼令和 5 年度 教育委員会における学校の働き方改革のための取組状況調査【結果概要】 

https://www.mext.go.jp/content/20240109-mxt_zaimu-000032988_1.pdf 
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文部科学省「令和 6 年能登半島地震 学習支援コンテンツ等」を紹介 
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文部科学省は 1 月 18 日、「令和 6 年能登半島地震 学習支援コンテンツ等」の 

紹介ページを公表しました。 

 

1 月 1 日に発生した令和 6 年能登半島地震により、 

被災地では子供たちの学びにも大きな影響が出ています。 

 

そのような状況を踏まえ、文部科学省は、子供たちの学びを止めないよう、 

民間事業者から無償で提供されている動画教材等のコンテンツと、 

障害のある児童・生徒の学習や配慮事項等を掲載しました。 

 

文部科学省は、能登半島地震による被害状況や支援についての情報を随時公表しています。 



 

▼令和 6 年能登半島地震 学習支援コンテンツ等 

https://www.mext.go.jp/a_menu/ikusei/gakusyushien/mext_00092.html 
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□【2】 情報セキュリティ事故ニュース ～ささいなミスが事故を招く～ 
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★☆ 情報セキュリティ事故の発生状況（2024 年 2 月 6 日調査） 

☆★ （1）誤送信：4 件 （2）誤配布：4 件 （3）紛失・置き忘れ：3 件 

   （4）誤公開：1 件 （5）盗難：1 件 

☆★ >> https://school-security.jp/leak/ 

 

2024 年 1 月 9 日～2024 年 2 月 5 日に合計 13 件の事故が発生しました。 

情報セキュリティ事故の内訳と概要（都道府県名、公表日、組織区分、 

漏えい経路・媒体、個人情報数）は以下の通りです。 

 

（1）誤送信 

愛知県 2024 年 1 月 9 日 国立中学校・高等学校 電子メール 34 件 

宮崎県 2024 年 1 月 14 日 市児童館・学童クラブ 電子メール 2,123 件 

神奈川県 2024 年 1 月 15 日 市立小学校 電子メール 1 件 

兵庫県 2024 年 2 月 5 日 私立大学 電子メール 166 件 

 

（2）誤配布 

新潟県 2024 年 1 月 12 日 県立高等学校 書類 1 件 

神奈川県 2024 年 1 月 15 日 市その他 書類 13 件 

三重県 2024 年 1 月 20 日 県立高等学校 書類 1 件 

埼玉県 2024 年 1 月 23 日 県立高等学校 書類 39 件 

 

（3）紛失・置き忘れ 

三重県 2024 年 1 月 9 日 私立高等専門学校 USB メモリ 延べ 2,744 件 

神奈川県 2024 年 1 月 12 日 市立中学校 書類 42 件 

埼玉県 2024 年 2 月 1 日 県立高等学校 その他 1 件 

 

（4）誤公開 

滋賀県 2024 年 1 月 12 日 県教育委員会 インターネットサービス・アプリ 6 件 

 

（5）盗難 

福井県 2024 年 1 月 29 日 公立保育園・保育所 USB メモリ 不明 

 



※以下の参考サイトをもとに、学校、公的教育機関、関連組織で発生した情報セキュリティ事故の 

内訳と概要を掲載しています。事故の詳細は、上記に記載されている項目を検索するなどして、 

ご確認をお願いいたします。 

 

参考サイト： 

Security NEXT／横浜市ウェブサイト／新潟県ホームページ／三重県ウェブサイト／ 

埼玉県ホームページ／読売新聞オンライン など 
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□【3】 学校 ICT・セキュリティコラム  
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◆ GIGA 推進に向け管理職として思うこと ◆ 

  横浜市立高田中学校 校長 横田 由美子 
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学校で ICT 活用を浸透させるには、その推進体制と、ICT で何ができるのか、 

どういうメリットがあるのか、どういうリスクがあるのか、実際に教職員が 

イメージアップできることが大切と考えています。 

 

着任後、GIGA 専門チームを創り、学校として GIGA 推進に真剣に取り組むという 

意思表明をし、教職員からの絶対的な信頼を得ている主幹クラスをリーダーに据え、 

各学年からデジタル親和性の高い職員を集めたチームを組閣しました。 

イメージアップは、管理職自らアンテナを高くし新しい情報などを現場に紹介して 

理解を得ていく形にしました。 

 

デジタルドリル導入では、外部民間会社に協力をいただき、 

主任や研究部長たちに体験してもらい好感触を得たのち、 

放課後学習会での利用から始めました。 

いきなり授業で使おうというのは厳しいとの判断からです。 

 

そうこうしているうちに、コロナで学校閉鎖となりましたが、ピンチはチャンス！ 

理解を得ながら GIGA の導入を進めていきました。 

閉鎖時の Zoom 職員朝会、Zoom 生徒会、分散登校初日の各クラス 2 教室での 

Zoom 分散自己紹介、家庭でのデジタルドリル学習、Google フォームの健康観察、 

家庭からのオンライン授業参加、行事の YouTube 配信、保護者説明会や 

学校だよりなどのオンライン配信、さまざまな企業と連携したオンライン遠隔授業、 

分散職員会議などなど、ICT の利用は密を避けた学びや教育活動、 

校内外がつながれることにおいて大きな威力を発揮しました。 



GIGA スクールは既に 3 年目となりました。 

今でも教職員によって GIGA の取り組みへの温度差はどうしてもありますが、 

当校ではあくまで自主性を重んじています。 

トップダウンではなく、ボトムアップで新たな取り組みが持続的に 

推進されていくようにしたい。 

 

そのため、先に述べたように、管理職は情報提供者としてオンライン・リアル双方の 

学びの場を活用して情報収集に努め「チャレンジ歓迎、失敗歓迎」を教職員に 

メッセージしています。 

 

教職員が互いに刺激しあって自発的に学び合い、試してみたいと思ったときに 

手厚いサポート体制があるようにも努めたいです。 

 

技術科では、地域の ICT コンサルタントが常に授業に参加くださり、身近な課題を 

解決するためのアイデアを生徒が考えプログラムし発表するという創造的な授業を 

実施しています。 

 

パソコン部は市内の情報処理専門学校と提携し、Scratch でゲームを創ったり、 

ドローンを飛ばしたりなどの貴重な体験ができています。 

人柄もスキルも上質の ICT 支援員配置のお陰で教職員は支援を得ながら安心して、 

双方向のコメントや解説・評価を行う授業、友達の意見を互いに学び合える授業、 

チームで協働編集して献立作りをする授業、器械運動で生徒同士動画を撮り合い 

自分の最高の演技を提出でき学習意欲向上にもつなげる授業や、自分で学び方を決め 

自由進度で学ぶ授業、自宅で教員の評価やコメントを確認しながら学べる学習など 

授業チャレンジができだしています。 

教職員の自発的な取り組みや学び合いを第一に進められるように努めたいです。 

 

◆ 執筆者プロフィール ◆ 

横田 由美子 

横浜市立高田中学校 校長（5 年目） 

横浜市民間採用校長 

文部科学省リーディング DX スクール事業推進校 

神奈川県公立中学校教育研究会（文化連盟）副会長 

横浜市学校視聴覚教育連絡協議会 会長 

横浜市立中学校教育研究会視聴覚・情報教育研究部会 会長  

モットー「明るく楽しく前向きに」 

 

▽ 学校 ICT に精通した先生方の書き下ろしコラム 

>> https://school-security.jp/column/ 

 



 

……◇◆ 【最新版】「個人情報漏えい事故の発生状況調査報告書」を公開 ◆◇…… 

 

ISEN では、昨年 11 月に「令和 4 年度 学校・教育機関における個人情報漏えい 

事故の発生状況」調査報告書（第 2 版）を Web 公開しました。 

 

>> https://school-security.jp/leak_all/ 
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＜事務局＞ 

教育ネットワーク情報セキュリティ推進委員会（ISEN） 

〒105-0013 東京都港区浜松町 1-30-5 浜松町スクエア 2 階（株式会社 JMC 内） 
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▽「教育の情報化や学校情報セキュリティ対策」にご興味をお持ちの方が 

いらっしゃいましたら、本メールマガジンをご紹介ください。 

メルマガ登録フォーム：https://fs220.xbit.jp/y592/form2 

  

▽ 個人情報の取り扱いは下記リンクをご参照ください。 

https://school-security.jp/privacy 

 

▽ お問い合わせ・配信停止・メールアドレスの変更は、 

下記フォームよりご連絡ください。 

https://fs220.xbit.jp/y592/form3 


